

Un cuarto de siglo

Hospitalaria completó sus primeros 25 años de circulación ininterrumpida, constituyéndose así en la publicación del sector hospitalario colombiano con mayor presencia en la historia y en la vida de los hospitales y clínicas de nuestro país.

Ni la pandemia por COVID-19, que tantos estragos causó en todos los frentes de la actividad humana, impidió que la Revista continuara su labor sin interrupción; únicamente obligó a acelerar la transición a un medio digital, que ya se venía analizando como una alternativa necesaria en un sector que, como el de la salud, depende cada día en mayor medida de la tecnología digital. Para nuestra sorpresa, además de la gran acogida de la versión digital, nuestros lectores han sido insistentes en la necesidad de tener también el medio impreso, pues lo consideran una fuente de consulta permanente, por lo que hemos tomado la decisión de mantener simultáneamente las dos versiones.

Reconocemos la importancia de tener un portal digital dinámico que responda a todas las necesidades del sector. Como ustedes habrán observado, el portal no solamente permite consultar el contenido de la Revista, sino también descargarlo, estando disponibles todos los números publicados en estos 25 años. Además, hemos querido que el portal tenga actividad permanente mostrando notas de actualidad y noticias del sector, en donde se destacan los hechos principales de la agenda gremial, así como temas relacionados con nuestros patrocinadores y cifras sectoriales que consideramos de interés. Para quienes no lo hayan visitado, los invitamos a hacerlo en la siguiente dirección: <https://revistahospitalaria.org/>

Del material publicado en estos años, se destacan documentos técnicos en los que se han presentado al sector la visión y propuestas del gremio para avanzar a un mejor sistema de salud como: Hospital 360°, Insight,

Alternativas y Equilibrios, Salud Progresiva y Espacio en Blanco, el más reciente. Además, el estudio de salarios del sector, que realiza el equipo de investigación de la ACHC y que publicamos anualmente desde 2007. Este trabajo constituye una herramienta muy útil para quienes tienen que tomar decisiones salariales en sus organizaciones. Además, es un referente nacional y regional empleado en estudios e investigaciones sectoriales.

De las publicaciones recientes se destacan cuatro números que dedicamos a temas relacionados con la pandemia por COVID-19: en el primero de ellos, se presentan las experiencias de hospitales y clínicas colombianos en la preparación para la atención de la COVID-19 (octubre de 2020, Edición 130); luego, revisamos la vacunación contra la COVID-19 en Colombia (julio de 2021, Edición 133); también analizamos los impactos de la pandemia por COVID-19 en la salud mental en nuestro país (noviembre de 2021, Edición 134); finalmente, abordamos el tema de complicaciones y reposa de atenciones en salud: el daño colateral de la pandemia (enero 2022, Edición 135). Estos números constituyen un testimonio histórico de la magnitud del desempeño sobresaliente de nuestro sistema de salud en temas críticos como la vacunación y la atención hospitalaria. Especialmente, se resalta la respuesta heroica de los hospitales y clínicas para lograr servir adecuada y oportunamente a la población colombiana en una situación tan crítica, como no había tenido que enfrentar la humanidad en tiempos recientes. Al revisar estas situaciones, resulta clara la razón para el reconocimiento y agradecimiento de la sociedad colombiana para con el cuerpo médico, los trabajadores de la salud y hospitales y clínicas del país.

Otros temas han sido constantes en estos años, como la cartera hospitalaria que sigue sin encontrar una solución definitiva, por lo que representa una de las principales fallas de nuestro actual sistema de salud y constituye una amenaza permanente para la operación adecuada de los prestadores. Si bien reconocemos los esfuerzos que se realizaron en el gobierno anterior con la estrategia de “punto final” que logró un alivio, desafortunadamente no constituyó la solución definitiva que todos anhelábamos.

También hemos abordado temas recurrentes como las liquidaciones de las EPS y el enorme impacto que han tenido sobre los hospitales y clínicas, que finalmente han resultado castigados con pasivos que debían asumir accionistas y dueños de las empresas que los generaron. Los intentos para reformar el sistema de salud han sido reiterados y han terminado naufragando en su trámite por el Congreso. Durante el último año, hemos presenciado el intenso debate que se ha suscitado en torno al proyecto de Ley 339, que ya surtió su trámite en la Cámara y próximamente hará lo propio en el Senado, sin que se vea por ahora con claridad con qué suerte correrá en la comisión séptima y, finalmente, en la plenaria.

Hemos resaltado temas que son cruciales para la actividad hospitalaria moderna y, en general, para el sector salud en este comienzo del siglo XXI, como son aquellos de la tecnología digital que incluyen la telemedicina y su gran desarrollo impulsado enormemente durante la pandemia, pero que continúa al haberse demostrado el papel que puede tener

para beneficio de los pacientes. Analizamos también la actualidad en materia de Big Data y su desarrollo en el país. Asimismo, retomamos en otra edición el tema de la telemedicina en el contexto más amplio de telesalud.

En esta misma edición, abordamos como eje central la ciberseguridad debido a que conlleva un compromiso moral, legal y de sostenibilidad del sector salud. El tema para muchos resulta extraño, pero como se muestra en el artículo central, durante 2022 y 2023 varias entidades del sector sufrieron ataques de diversa intensidad que trajeron en muchas ocasiones importantes consecuencias en la continuidad de sus servicios y un impacto financiero. Entidades gubernamentales como el INVIMA, varias EPS, gestores farmacéuticos y hospitales y clínicas han sido víctimas de ataques de diversa magnitud, además de innumerables intentos que han podido ser contenidos antes de que produjeran efectos gracias a buenos sistemas preventivos. Mantener las instituciones del sector protegidas contra posibles ataques cibernéticos se convierte en una cuestión prioritaria para el sector.

Hemos resaltado temas que son cruciales para la actividad hospitalaria moderna y, en general, para el sector salud en este comienzo del siglo XXI, como son aquellos de la tecnología digital que incluyen la telemedicina y su gran desarrollo impulsado enormemente durante la pandemia

Culminamos así los primeros veinticinco años de *Hospitalaria*, que inicia este nuevo tramo de su historia, fiel al compromiso de constituirse en un medio de información veraz, que analiza la actualidad, promueve y difunde la investigación y la innovación, y propone soluciones, sin abandonar su compromiso gremial con el sector prestador, en su calidad de órgano oficial de la Asociación Colombiana de Hospitales y Clínicas, pero teniendo siempre como norte lo que más convenga a la salud de los colombianos. Son estas características las que la han llevado a ser considerada un medio de consulta confiable y respetado por todos los sectores. ■